

BAB I

PENDAHULUAN

1.1. Latar Belakang

Media massa adalah sarana komunikasi yang digunakan oleh khalayak. Pengertian dari media massa adalah alat yang digunakan dalam penyampaian pesan dari sumber kepada khalayak dengan menggunakan alat-alat komunikasi seperti surat kabar, film, radio dan televisi (Hafied, 2010). Media massa terdiri dari media cetak, media elektronik, serta media siber yang tentunya memiliki kelebihan maupun kekurangan untuk penggunaannya.

Media massa yang saat ini digemari oleh masyarakat adalah media siber. Hal ini berdasarkan keterangan Menteri Komunikasi dan Informatika (Jhonny G. Plate) yang mengatakan “Di sektor konsumsi media, terjadi pergeseran konsumsi media yang dinikmati oleh masyarakat. konsumsi media konvensional mengalami tren yang terus menurun selama satu dekade terakhir, dari tahun 2011 hingga tahun 2021”. Menurut Menteri Johnny, tren tersebut terlihat dari konsumsi media cetak yang turun sebesar 50%, televisi sebesar 24% dan radio sebesar 19%. Di sisi lain media berbasis dekstop mengalami peningkatan konsumsi sebesar 25% dan media berbasis seluler sebesar 460% (Kominfo.go.id, 2022).

Adapun pengertian dari media siber atau media *online* adalah segala bentuk media yang menggunakan wahana internet dan melaksanakan kegiatan jurnalistik, serta memenuhi persyaratan Undang-Undang Pers dan Standar Perusahaan Pers yang ditetapkan Dewan Pers (Dewan Pers, 2021). Salah satu keunggulan yang

dimiliki media *online* yaitu mengikuti cara pandang masyarakat modern yang selalu haus akan informasi dan ingin selalu *up to date*. Maka dari itu tidak heran jika media *online* menjadi salah satu media yang digemari oleh masyarakat saat ini.

Disisi lain media *online* juga memiliki kelemahan. Salah satu kelemahannya yaitu terkadang akurasi berita yang masih terabaikan atau informasi yang tidak *valid*. Hal ini dikarenakan media *online* terkadang hanya mengutamakan kecepatan penyampaian informasi saja. Bisa dibuktikan dengan masih banyak adanya berita dengan *headline* berlebihan bahkan berita hoax yang belum jelas asal usulnya. Seharusnya media *online* juga memiliki sifat akurat dan terpercaya. Pentingnya juga untuk mengkonfirmasi bahwa data yang didapatkan telah sesuai dengan kenyataan.

Pada penelitian ini peneliti menggunakan portal media *online* sebagai objek penelitian. Alasannya adalah karena portal media *online* di nilai memiliki tingkat kredibilitas yang lebih dibandingkan sosial media. Salah satu situs berita *online* di Jawa Tengah yang telah terverifikasi oleh Dewan Pers adalah Tribunjateng.com. Tribunjateng.com juga merupakan bagian dari situs berita TRIBUNnews.com yang dikelola oleh PT. Tribun Digital Online. TRIBUNnews.com juga cukup populer di masyarakat. Dalam the top 500 sites in Indonesia versi Alexa.com per 13 September 2021, TRIBUNnews.com menempati peringkat ke 3 (Alexa.com,2021). Menurut data resmi profil KG media, Tribunnews telah menjangkau lebih dari 35 lebih daerah, 145 ribu lebih pengguna bulanan, dan 900

juta lebih *pageviews* per bulan. Maka dari itu Tribunjateng.com dipilih sebagai pedoman portal media *online* pada penelitian ini.

Fenomena bencana alam memiliki daya tarik tersendiri bagi masyarakat. Berbagai cara dilakukan oleh masyarakat untuk memantau kondisi cuaca maupun bencana alam di sekitar mereka. Mulai dari mencari atau mengakses informasi di berbagai platform media serta tak terkecuali di portal media *online*. Salah satu portal media *online* yang menyajikan berita seputar bencana alam terutama di Jawa Tengah yaitu Tribunjateng.com.

Disepanjang tahun 2020, Jawa Tengah mengalami beberapa bencana alam, seperti banjir, tanah longsor, dan angin puting beliung. Salah satu bencana alam yang paling banyak terjadi yaitu tanah longsor. Tercatat ada 172 titik yang terkena bencana tanah longsor. Salah satu faktor terjadinya tanah longsor tersebut adalah cuaca ekstrim. Cuaca ekstrim tersebut menimbulkan tingginya curah hujan disertai angin kencang. Berdasarkan data Badan Pusat Statistik, curah hujan di Jawa Tengah pada tahun 2020 memang memiliki rata-rata lebih tinggi dibandingkan tahun-tahun sebelumnya. Curah hujan pada tahun 2020 tertinggi mencapai 380,10 pada bulan Desember (Badan Pusat Statistik,2021). Hal ini menyebabkan masyarakat menjadi lebih waspada terhadap kemungkinan-kemungkinan buruk yang akan terjadi. Salah satu cara yang dapat dilakukan masyarakat menghindari hal buruk tersebut yaitu dengan memantau kondisi terkini di daerah masing-masing.

Maka dari itu penelitian ini didasari oleh keprihatinan peneliti terkait masih adanya pemberitaan bencana alam yang terkadang masih tidak sesuai dengan

realita kejadian yang sebenarnya terjadi. Terkadang masih banyak pemberitaan bencana alam yang bahkan simpang siur dan diragukan kredibilitasnya. Tak terkecuali dengan pemberitaan tanah longsor di Jawa Tengah pada tahun 2020.

Berdasarkan pemaparan latar belakang tersebut maka peneliti tertarik untuk mengetahui bagaimana kredibilitas portal media *online* Tribunjateng.com dalam pemberitaan bencana tanah longsor di Jawa Tengah pada Bulan Desember 2020.

1.2. Rumusan Masalah

Berdasarkan pemaparan latar belakang di atas, maka rumusan masalah dari penelitian ini yaitu: bagaimana analisis isi kredibilitas pemberitaan bencana tanah longsor di Jawa Tengah pada periode Desember 2020 di portal berita *online* Tribunjateng.com ?”

1.3. Tujuan Penelitian

Tujuan dari penelitian ini yaitu untuk mengetahui bagaimana analisis isi kredibilitas pemberitaan bencana tanah longsor di Jawa Tengah pada periode Desember 2020 di portal berita *online* Tribunjateng.com.

1.4. Manfaat Penelitian

1.4.1. Manfaat Teoritis

1. Hasil dari penelitian ini diharapkan dapat menambah informasi mengenai tingkat kredibilitas sebuah portal berita *online* dalam pemberitaan, khususnya terkait pemberitaan bencana alam di Indonesia.
2. Mampu mengembangkan kajian ilmu komunikasi dalam bidang jurnalistik, agar dapat menjadi bahan rujukan dan sumber bacaan bagi peneliti lain.

1.4.2. Manfaat Praktis

1. Penelitian ini diharapkan mampu memberikan dukungan dan masukan kepada media khususnya portal berita *online* untuk menjaga tingkat kredibilitas sebuah berita secara utuh dan jelas.
2. Penelitian ini diharapkan mampu menjelaskan tingkat kredibilitas sebuah pemberitaan dan memberi pengetahuan kepada pembaca yang mengakses portal berita *online* untuk selalu melakukan cek ke berbagai sumber.

1.5. Lokasi

Lokasi yang digunakan pada penelitian ini adalah portal berita *online* lokal Tribunjateng.com yang beralamat di Jl. Menteri Supeno No. 30, Mugassari, Kec. Semarang Selatan, Kota Semarang. Teknik pengumpulan data yang dilakukan dalam penelitian ini adalah teknik dokumentasi.

1.6. Sistematika Penulisan Laporan Akhir

Laporan tugas akhir ini terdiri dari 5 bab dengan sistematika penulisan laporan sebagai berikut:

BAB I PENDAHULUAN

Pada bab ini berisi tentang latar belakang masalah yaitu fenomena yang akan dibahas oleh peneliti. Selain itu juga terdapat rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, lokasi dan tatakala penelitian, serta sistematika penulisan laporan akhir.

BAB II TINJAUAN PUSTAKA

Pada bab ini berisi tentang penelitian terdahulu dan tinjauan pustaka yang terdiri dari tiga sub bab yaitu jurnalisme *online*, jurnalisme bencana dan kredibilitas berita yang digunakan sebagai referensi dan patokan dalam penelitian ini.

BAB III METODOLOGI PENELITIAN

Pada bab ini berisi tentang rancangan penelitian seperti jenis penelitian, unit analisis dan satuan ukur, sumber data, struktur kategorisasi, teknik pengumpulan data, dan metode analisis.

BAB IV HASIL DAN PEMBAHASAN

Pada bab ini berisi tentang hasil data-data dan pembahasan mengenai temuan penelitian yang telah dilakukan dalam bentuk narasi deskriptif, gambar dan tabel. Hasil data-data dan pembahasan yang diperoleh merupakan hasil analisis berdasarkan tinjauan pustaka.

BAB V KESIMPULAN DAN SARAN

Pada bab ini berisi tentang kesimpulan dari hasil analisis yang telah dibahas secara ringkas dan padat. Selain itu terdapat saran.